
国立病院機構岡山医療センター院長
久　保　俊　英

（聞き手　池脇克則）

　乳幼児の肥満に対する漢方薬の内服、特に防風通聖散の効果についてご教示
ください。
 ＜大分県開業医＞

乳幼児の肥満と漢方薬

　池脇　久保先生、小児の肥満に対し
て漢方、特に防風通聖散の効果につい
ての質問をいただきました。
　ただ、小児に薬というのはおそらく
最後の手段ですので、一般的な小児の
肥満への対処を、広い範囲でいただく
ようにお願いしたいと思います。
　まず、最近の小児の肥満はどういう
状況なのでしょうか。
　久保　はい。実は、1970年頃から2000
年頃にかけて子どもの肥満は３倍ぐら
いまで増えていたのです。ところが、
ここ最近については世界的に見ても肥
満児の出現率はプラトーになっている
か、日本では少し減ってきているよう
な状況です。
　池脇　その理由には何が考えられる
のでしょうか。
　久保　一つは肥満のことが10年、20

年ぐらい前からかなり警鐘を鳴らされ
ていて、文部科学省なども含めていろ
いろ啓発なり、肥満減少のための取り
組みが行われてきた成果が出てきたと
いわれています。日本だけではなく、
外国も同様でいろいろな取り組みをし
ています。そういった影響でどんどん
増えていた状況から今は落ち着いてい
る状況になっています。
　池脇　いわゆる成人の肥満は、食べ
過ぎや運動不足が原因だと思うのです
が、小児の肥満も基本的には同じよう
な原因なのでしょうか。
　久保　おっしゃるとおりです。子ど
もでも、ほとんどが食べた分だけ動か
ないことによるエネルギーの蓄積が原
因で、９割近くが成人と同じ、いわゆ
る原発性肥満だろうと思います。
　池脇　そうはいっても、大人と違っ

て子どもの場合には、それぞれの性格
や家庭の環境、食事の影響や周りの環
境など、単純にこれというのではなく、
ケースによって様々なような気がしま
すが、どうでしょう。
　久保　おっしゃるとおりで、昔は単
純性肥満と呼ばれていたのが原発性と
なったのは、原因が単純ではないとい
うことです。やはり遺伝的な素因もあ
る程度ありますし、要するに家族性の
肥満といいますか、家庭環境、生活環
境もあります。原因は個々によって全
然違います。
　池脇　小児といっても、乳児から思
春期あたりも含むとすると、乳児の肥
満と幼児の肥満、あるいは思春期の肥
満の状況はちょっと違うような気がし
ますが、どうでしょうか。
　久保　乳幼児期の肥満が健康被害を
起こすことはあまりないのですが、思
春期ぐらいになってくると、それに伴
う健康被害、いわゆる肥満症などを生
じてくるケースが多いだろうと思いま
す。
　池脇　どの時期に肥満になるかは別
にしても、ある時期に肥満になり、そ
れが持ち越されることで成人肥満につ
ながり、最終的にいろいろな合併症を
起こすという意味からすると、やはり
早い時期であっても必要に応じて介入
する、そういう考えでよいのでしょう
か。
　久保　おっしゃるとおりで、現在は

トラッキングというのが非常に問題に
なっています。本当はもっと早くても
いいのでしょうが、いきなりは無理な
ので、３歳ぐらいの幼児健診で引っか
けて、幼児期から予防的なものを進め
ていこうという流れになっています。
　池脇　肥満症に定義はあるのでしょ
うか。
　久保　肥満症は健康障害と関連して
医学的に減量したほうがいいというも
のであって、必ずしも肥満の程度が強
いから肥満症というわけではありませ
ん。
　もちろん肥満児で、そこに例えば高
血圧なり脂質異常症などのファクター
が加わった場合に肥満症といいます。
ただ、子どもの場合にはけっこう太っ
ていても元気な肥満の子がそれなりの
人数いますので、肥満症と肥満は必ず
しもイコールではなく、その辺の区別
は必要だろうと思います。
　池脇　小児科でも久保先生のように
専門的に小児肥満の治療をされている
ところに来るお子さんに対して、どの
ような治療、介入をされているのでし
ょうか。
　久保　基本的に子どもの肥満の治療
は一に食事療法、それから運動療法、
最近では行動療法を加えていますが、
食事療法は本人だけではなかなか無理
なので、親御さんの教育からまず始め
ることになります。もちろん、ある程
度大きい子になってきますと、食事指
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（聞き手　池脇克則）

　乳幼児の肥満に対する漢方薬の内服、特に防風通聖散の効果についてご教示
ください。
 ＜大分県開業医＞

乳幼児の肥満と漢方薬

　池脇　久保先生、小児の肥満に対し
て漢方、特に防風通聖散の効果につい
ての質問をいただきました。
　ただ、小児に薬というのはおそらく
最後の手段ですので、一般的な小児の
肥満への対処を、広い範囲でいただく
ようにお願いしたいと思います。
　まず、最近の小児の肥満はどういう
状況なのでしょうか。
　久保　はい。実は、1970年頃から2000
年頃にかけて子どもの肥満は３倍ぐら
いまで増えていたのです。ところが、
ここ最近については世界的に見ても肥
満児の出現率はプラトーになっている
か、日本では少し減ってきているよう
な状況です。
　池脇　その理由には何が考えられる
のでしょうか。
　久保　一つは肥満のことが10年、20

年ぐらい前からかなり警鐘を鳴らされ
ていて、文部科学省なども含めていろ
いろ啓発なり、肥満減少のための取り
組みが行われてきた成果が出てきたと
いわれています。日本だけではなく、
外国も同様でいろいろな取り組みをし
ています。そういった影響でどんどん
増えていた状況から今は落ち着いてい
る状況になっています。
　池脇　いわゆる成人の肥満は、食べ
過ぎや運動不足が原因だと思うのです
が、小児の肥満も基本的には同じよう
な原因なのでしょうか。
　久保　おっしゃるとおりです。子ど
もでも、ほとんどが食べた分だけ動か
ないことによるエネルギーの蓄積が原
因で、９割近くが成人と同じ、いわゆ
る原発性肥満だろうと思います。
　池脇　そうはいっても、大人と違っ

て子どもの場合には、それぞれの性格
や家庭の環境、食事の影響や周りの環
境など、単純にこれというのではなく、
ケースによって様々なような気がしま
すが、どうでしょう。
　久保　おっしゃるとおりで、昔は単
純性肥満と呼ばれていたのが原発性と
なったのは、原因が単純ではないとい
うことです。やはり遺伝的な素因もあ
る程度ありますし、要するに家族性の
肥満といいますか、家庭環境、生活環
境もあります。原因は個々によって全
然違います。
　池脇　小児といっても、乳児から思
春期あたりも含むとすると、乳児の肥
満と幼児の肥満、あるいは思春期の肥
満の状況はちょっと違うような気がし
ますが、どうでしょうか。
　久保　乳幼児期の肥満が健康被害を
起こすことはあまりないのですが、思
春期ぐらいになってくると、それに伴
う健康被害、いわゆる肥満症などを生
じてくるケースが多いだろうと思いま
す。
　池脇　どの時期に肥満になるかは別
にしても、ある時期に肥満になり、そ
れが持ち越されることで成人肥満につ
ながり、最終的にいろいろな合併症を
起こすという意味からすると、やはり
早い時期であっても必要に応じて介入
する、そういう考えでよいのでしょう
か。
　久保　おっしゃるとおりで、現在は

トラッキングというのが非常に問題に
なっています。本当はもっと早くても
いいのでしょうが、いきなりは無理な
ので、３歳ぐらいの幼児健診で引っか
けて、幼児期から予防的なものを進め
ていこうという流れになっています。
　池脇　肥満症に定義はあるのでしょ
うか。
　久保　肥満症は健康障害と関連して
医学的に減量したほうがいいというも
のであって、必ずしも肥満の程度が強
いから肥満症というわけではありませ
ん。
　もちろん肥満児で、そこに例えば高
血圧なり脂質異常症などのファクター
が加わった場合に肥満症といいます。
ただ、子どもの場合にはけっこう太っ
ていても元気な肥満の子がそれなりの
人数いますので、肥満症と肥満は必ず
しもイコールではなく、その辺の区別
は必要だろうと思います。
　池脇　小児科でも久保先生のように
専門的に小児肥満の治療をされている
ところに来るお子さんに対して、どの
ような治療、介入をされているのでし
ょうか。
　久保　基本的に子どもの肥満の治療
は一に食事療法、それから運動療法、
最近では行動療法を加えていますが、
食事療法は本人だけではなかなか無理
なので、親御さんの教育からまず始め
ることになります。もちろん、ある程
度大きい子になってきますと、食事指
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導も本人にわかるように説明するよう
にしています。
　池脇　なかなか小さい子に食事を制
限するのは難しそうな気がするのです
が、むしろ保護者にきちんと教育をし
て適正な食事をするのが重要なのでし
ょうか。
　久保　もちろんそうです。食事を制
限する前に、まず食生活を正しくする
ことです。よく言われているのは早寝
早起き朝ごはんで、３食をきちんと取
る。夕食を早く取る。夕食の後、夜食
を取らない。親御さんの晩酌と一緒に
食べない。そのように食生活のパター
ンを是正して、次はおやつに適当なお
菓子ではなくて、ある程度カロリーを
考えたものを与えるようにします。小
さい子に対してはそういった基本的な
ところからやります。どちらにしても、
小さいお子さんには親御さんがその辺
を考えてやるようにします。親が自分
たちの生活習慣を改めていくことがま
ず第一だろうと考えています。
　池脇　確かにそうですね。家の中で
子どもだけ食事に気を使って、親は今
までどおりというわけにいかないです
から、むしろ家族ぐるみで一緒に進め
ることによって、子どもさんも続ける
ことができるのですね。
　久保　はい、そうです。
　池脇　運動療法とおっしゃいました
が、これはどのような効果を期待して、
どのようにして進めているのでしょう

か。
　久保　肥満のお子さんはもともと運
動が嫌いな子が多いと思いますから、
そこにいきなり運動しなさいといって
もなかなかできない。これは笑い話に
してはいけないのですが、時々、親御
さんが「運動させます」と、空手教室
とか柔道教室につれて行く。もともと
運動が苦手ですから動きもよくない。
いきなりやって骨折して、かえって肥
満が悪化したとか、そんなことも起こ
るのです。ですから、最初は肥満児の
運動特性をよく理解して、危険性に留
意しながら、ちょっとずつ、その子が
できる範囲で、楽しい範囲から進めて
いくようにしています。
　うまく乗ってきたら１日１時間ぐら
い、心拍数が120～140ぐらいの、いわ
ゆる有酸素運動をやっていきますが、
それでも運動が嫌いな子はいます。そ
ういったお子さんには例えば食事が済
んだら片付けを手伝ってもらうとか、
あるいはテレビなどを見ているときで
も座って壁にもたれながら見たりして
いますので、そういったときはもたれ
るのをやめさせたり、日頃の生活の中
で体をしっかり動かすように、しつけ
の一環として動かすようにしましょう
という話をしています。
　池脇　運動だけではなくて、日常生
活で動くようにという指導を先生はさ
れていて、最後に行動療法とおっしゃ
いましたが、具体的にはどんな療法な

のでしょう。
　久保　少し大きい子には、まずどの
くらいの体重にしようという目標を設
定します。それから運動など、自分で
どういうものをやるかを選ばせます。
　もう一つは、最近よく言われている
セルフモニタリング、これは成人でも
言われていると思いますが、体重測定
を記録するのです。単純そうに見えて、
これはけっこう効果があります。数字
がわかるようになってきますと、毎日
の体重をカレンダーに書いていくだけ
でもけっこう効果があります。あるい
は、歩数計を持たせて、その歩数を毎
日記録するとか、そういったことも効
果があります。
　あとは、専門用語になりますが、オ
ペラント強化といいまして、とにかく
褒めることです。達成できたら褒める。
場合によってはご褒美をあげる。ただ、
そのご褒美は決して食べ物であっては
いけません。
　あとは、先ほども保護者が食事を気
をつけないといけないと言いましたが、
とにかく家にジュースとかアイスクリ
ームをなるべく置かないように指導し
ます。それから食事のときも個人のお
皿にして、盛り皿にしないというのも
ありますし、食べ物はなるべく大きく
切って、飲み込めないようにするとか、
少し固いものを材料にするとか、いろ
いろ工夫してもらいます。
　池脇　いろいろな工夫があるようで

すが、最後に質問にある漢方、特に防
風通聖散ですが、これはどのように使
われているのでしょう。
　久保　漢方薬は苦いのでなかなか幼
児期のお子さんには使えないのですが、
小児の治療で薬物療法は原則として行
いません。しかし日本でもアメリカで
もそうなのですが、発達障害のあるお
子さんのような場合は、どうしても目
標設定など、先ほどのようなことがで
きないことがあり、そういったケース
で漢方薬を使うことはあります。実際
に防風通聖散をのんで少し改善する方
もいますが、私は今まで十数人やりま
したけれども、劇的に効いたという人
は１例か２例ぐらいです。
　防風通聖散の効果として、便秘の人
は便が少し軟らかくなることもありま
すが、一般には褐色細胞を活性化して
エネルギー消費を増すといわれていま
す。ただ、漢方薬で苦いので、なかな
かのめる方は限られてしまいます。錠
剤もありますが、成人だと１日27錠、
適応外ですが小児でも12錠とか18錠を
のむとなると、なかなか使いにくいの
ですが、運動療法や食事療法などの一
般的な療法が使えないケースには用い
ることもあります。
　池脇　基本的には小児の場合にはま
ず薬物以外で対処して、どうしてもと
いうときには、こういった漢方を補助
的に使うということでよいでしょうか。
　久保　原則はそういうことだろうと
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導も本人にわかるように説明するよう
にしています。
　池脇　なかなか小さい子に食事を制
限するのは難しそうな気がするのです
が、むしろ保護者にきちんと教育をし
て適正な食事をするのが重要なのでし
ょうか。
　久保　もちろんそうです。食事を制
限する前に、まず食生活を正しくする
ことです。よく言われているのは早寝
早起き朝ごはんで、３食をきちんと取
る。夕食を早く取る。夕食の後、夜食
を取らない。親御さんの晩酌と一緒に
食べない。そのように食生活のパター
ンを是正して、次はおやつに適当なお
菓子ではなくて、ある程度カロリーを
考えたものを与えるようにします。小
さい子に対してはそういった基本的な
ところからやります。どちらにしても、
小さいお子さんには親御さんがその辺
を考えてやるようにします。親が自分
たちの生活習慣を改めていくことがま
ず第一だろうと考えています。
　池脇　確かにそうですね。家の中で
子どもだけ食事に気を使って、親は今
までどおりというわけにいかないです
から、むしろ家族ぐるみで一緒に進め
ることによって、子どもさんも続ける
ことができるのですね。
　久保　はい、そうです。
　池脇　運動療法とおっしゃいました
が、これはどのような効果を期待して、
どのようにして進めているのでしょう

か。
　久保　肥満のお子さんはもともと運
動が嫌いな子が多いと思いますから、
そこにいきなり運動しなさいといって
もなかなかできない。これは笑い話に
してはいけないのですが、時々、親御
さんが「運動させます」と、空手教室
とか柔道教室につれて行く。もともと
運動が苦手ですから動きもよくない。
いきなりやって骨折して、かえって肥
満が悪化したとか、そんなことも起こ
るのです。ですから、最初は肥満児の
運動特性をよく理解して、危険性に留
意しながら、ちょっとずつ、その子が
できる範囲で、楽しい範囲から進めて
いくようにしています。
　うまく乗ってきたら１日１時間ぐら
い、心拍数が120～140ぐらいの、いわ
ゆる有酸素運動をやっていきますが、
それでも運動が嫌いな子はいます。そ
ういったお子さんには例えば食事が済
んだら片付けを手伝ってもらうとか、
あるいはテレビなどを見ているときで
も座って壁にもたれながら見たりして
いますので、そういったときはもたれ
るのをやめさせたり、日頃の生活の中
で体をしっかり動かすように、しつけ
の一環として動かすようにしましょう
という話をしています。
　池脇　運動だけではなくて、日常生
活で動くようにという指導を先生はさ
れていて、最後に行動療法とおっしゃ
いましたが、具体的にはどんな療法な

のでしょう。
　久保　少し大きい子には、まずどの
くらいの体重にしようという目標を設
定します。それから運動など、自分で
どういうものをやるかを選ばせます。
　もう一つは、最近よく言われている
セルフモニタリング、これは成人でも
言われていると思いますが、体重測定
を記録するのです。単純そうに見えて、
これはけっこう効果があります。数字
がわかるようになってきますと、毎日
の体重をカレンダーに書いていくだけ
でもけっこう効果があります。あるい
は、歩数計を持たせて、その歩数を毎
日記録するとか、そういったことも効
果があります。
　あとは、専門用語になりますが、オ
ペラント強化といいまして、とにかく
褒めることです。達成できたら褒める。
場合によってはご褒美をあげる。ただ、
そのご褒美は決して食べ物であっては
いけません。
　あとは、先ほども保護者が食事を気
をつけないといけないと言いましたが、
とにかく家にジュースとかアイスクリ
ームをなるべく置かないように指導し
ます。それから食事のときも個人のお
皿にして、盛り皿にしないというのも
ありますし、食べ物はなるべく大きく
切って、飲み込めないようにするとか、
少し固いものを材料にするとか、いろ
いろ工夫してもらいます。
　池脇　いろいろな工夫があるようで

すが、最後に質問にある漢方、特に防
風通聖散ですが、これはどのように使
われているのでしょう。
　久保　漢方薬は苦いのでなかなか幼
児期のお子さんには使えないのですが、
小児の治療で薬物療法は原則として行
いません。しかし日本でもアメリカで
もそうなのですが、発達障害のあるお
子さんのような場合は、どうしても目
標設定など、先ほどのようなことがで
きないことがあり、そういったケース
で漢方薬を使うことはあります。実際
に防風通聖散をのんで少し改善する方
もいますが、私は今まで十数人やりま
したけれども、劇的に効いたという人
は１例か２例ぐらいです。
　防風通聖散の効果として、便秘の人
は便が少し軟らかくなることもありま
すが、一般には褐色細胞を活性化して
エネルギー消費を増すといわれていま
す。ただ、漢方薬で苦いので、なかな
かのめる方は限られてしまいます。錠
剤もありますが、成人だと１日27錠、
適応外ですが小児でも12錠とか18錠を
のむとなると、なかなか使いにくいの
ですが、運動療法や食事療法などの一
般的な療法が使えないケースには用い
ることもあります。
　池脇　基本的には小児の場合にはま
ず薬物以外で対処して、どうしてもと
いうときには、こういった漢方を補助
的に使うということでよいでしょうか。
　久保　原則はそういうことだろうと
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思います。皆さんもそうされていると
思います。

　池脇　どうもありがとうございまし
た。

国立成育医療研究センター眼科診療部長
仁　科　幸　子

（聞き手　池脇克則）

　乳児の先天性内斜視の手術適応についてご教示ください。
　現在11カ月の男児。生後４カ月健診では斜視と判断されませんでした（ペン
ライトで正中反射あり）が、生後５カ月時の視診で右内斜視があり、眼科紹介
となり、先天性両内斜視と診断され経過観察されています。生後11カ月で明ら
かな内斜視とわかりますが、整容的な理由のみでは手術適応にはならないので
しょうか。
 ＜大分県開業医＞

乳児の先天性内斜視の手術適応

　池脇　仁科先生、乳児の斜視の質問
をいただきました。斜視は約２％のお
子さんに見られ、意外と多いのですね。
　仁科　そのとおりです。いろいろな
タイプの内斜視を全部合わせると、学
校に入るまでにだいたい２％ぐらいの
お子さんに斜視が起こるといわれてい
るので、決してまれな病気ではないで
すし、小児科医も見かける比率は高い
のではないかと思っています。
　池脇　赤ん坊から子どもの間に発達
する中で、片方の目の位置がずれてい
ると、我々が普通に見ている立体の視
覚というのでしょうか、そういったも
のが阻害されるのですよね。

　仁科　そのとおりです。目の機能は
生まれたての頃は全く発達していない
ので、そこから学校に入るぐらいまで
の間に、視力もそうですが、両目で立
体的に物を見る機能も育つわけです。
ここが感受性の高い時期なのでその間
にずっと斜視が起こってしまうと、発
達しなくなってしまって、生涯、立体
視できなくなることが心配されます。
　池脇　斜視といっても場合によって
は早急な対処が必要な斜視もあるので
すね。質問のお子さんのように乳児の
比較的早期の内斜視というのは、先天
性といってよいのでしょうか。
　仁科　一般的には生まれた直後に内
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